

Congreso de Telesalud Región de las Américas 2016

Adrián Pacheco López

Ing. Director of Telehealth, National Center of Technological Excellence in Health - Mexico

Miriam Silva

Subdirector of Telemedicine, National Center of Technological Excellence in Health - Mexico

APRESENTACIÓN

El Centro Nacional de Excelencia Tecnológica en Salud, establece coordinación permanente con los organismos nacionales e internacionales dedicados a los dispositivos médicos, guías de práctica clínica, telesalud y evaluación de tecnologías en salud para el intercambio de información y participación continua. La capacitación a los profesionales de telesalud es uno de los pilares más importantes en los proyectos y programas de esta índole.

El Congreso de Telesalud Región de las Américas 2016 fue un espacio de integración, difusión de políticas e instrumentos para la ejecución de la Telesalud, se llevó a cabo en la Ciudad de Durango, México del 20 al 22 de julio. Se conjuntó a expertos de la academia, sector público, instituciones nacionales e internacionales.

El evento fue organizado por el Centro Nacional de Excelencia Tecnológica en Salud de la Secretaría de Salud de México en coordinación con la Organización Panamericana de la Salud y los Servicios de Salud del estado de Durango.

Contó con un programa académico de cuatro días, integrado por 2 cursos pre congreso y 3 días de actividad académica. Se conformó con 10 conferencias magistrales, 17 ponencias, 19 sesiones plenarias, 11 mesas temáticas. Se desarrollaron 2 reuniones con Coordinadores Estatales de Telesalud Nacionales, así como, con el Grupo Interinstitucional de Equipo Médico y Telemedicina. Se integró una zona de exposición tecnológica con el objetivo de presentar avances tecnológicos en equipos médicos vinculados a la telemedicina.

Dentro de los cursos precongreso se contó con la participación de expertos internacionales del Organización Panamericana de la Salud, el Dr. Damián Vázquez y el Dr. David Novillo quienes hablaron sobre la redacción de artículos científicos y la alfabetización digital respectivamente.

Las temáticas abordadas:

- Tendencias nacionales e internacionales en el uso de Tecnologías en Telesalud;
- Normatividad y Regulación en Telesalud,
- La Telesalud; impacto en los servicios de atención a la salud en regiones de alta marginación y dispersión poblacional;
- Telesalud: uso efectivo de los recursos en salud;
- Instrumentos y políticas en Telesalud;
- Infraestructura física y equipamiento en Telesalud.

RESULTADOS

La Organización Panamericana de la Salud tomó como marco el Congreso para que a través del Dr. David Novillo se comunicara el lanzamiento de la publicación “Definición de indicadores para proyectos de Telemedicina como herramienta para la reducción de las inequidades en salud: Documento de análisis y resultados de una comunidad de prácticas”.

Se destacó la participación del Ing. Adrián Pacheco en la mesa redonda “Políticas en Telesalud: Gobernanza”, se llegó a la conclusión de realizar un proyecto coordinado por la Organización Panamericana de la Salud, Perú, Colombia y México.

Diversas mesas redondas tuvieron lugar durante el Congreso; en una de ellas se abordaron las tendencias en Telesalud, moderada por la Mtra. Miriam Silva Flores, Subdirectora de Telemedicina de CENETEC-Salud, donde los Doctores Álvaro Margolis, Luis Ary Messina y Alaneir de Fatima dos Santos debatieron sobre el futuro de la telesalud en donde se resalta que los programas y proyectos de esta índole estén enfocados en el paciente.

La participación de grandes expertos en las mesas redondas con los temas de investigación en salud se hizo notar a través del Dr. Silvio Vega, del Medical Microbiology & Tropical Medicine, el Dr. Christopher Stephens

Rhodes, Investigador titular del Instituto de Ciencias Naturales de la UNAM, el PhD. Arnaldo Jélvez, Profesor asociado Universidad del Bio-Bio en Concepción Chile y la Lic. Rebeca Ortiz, Jefe del Depto. de Educación Continua en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias.

Los resultados de la tercera encuesta global sobre e-salud formó parte de las conferencias presentadas durante el evento a través de la Mtra. Begoña Sagastuy, consultora de OPS

Los coordinadores estatales de telesalud y los líderes de opinión de diversas instituciones formaron parte crucial del evento ya que es a través de ellos que se llevan a cabo las acciones que repercuten en los proyectos nacionales.

Entre otras actividades del Congreso se pusieron a disposición de los asistentes los 12 Trabajos Libres relativos al uso de la telesalud en Países de América Latina, al final del evento se premiaron a los 2 mejores, siendo estos “Monitorización a distancia de glicemia en clientes diabéticos usuarios de una Emergencia Móvil de Montevideo, Uruguay” y “Diplomado Semipresencial Servicios de Salud de Nayarit, México”.

La asistencia fue muy nutrida, con un total de 633 personas tanto nacionales como internacionales. Los países que tuvieron representación en el evento fueron: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, España, Estados Unidos, Guatemala, México, Panamá, Perú, República Dominicana y Uruguay.

PERSPECTIVAS DE FUTURO

Como siguientes pasos después del Congreso coordinaremos la Implementación y Seguimiento de Proyectos y Programas de Telesalud a nivel nacional, la mejora del acceso efectivo en el Sector Salud, para ello se coordina y promueve la adecuada incorporación y uso de las aplicaciones de Telemedicina, Telediagnóstico, Tecnologías móviles mediante la elaboración de políticas e instrumentos en materia de Telesalud. Colaboraremos en materia de atención médica a distancia, tecnología médica y aplicaciones electrónicas, con organismos nacionales e internacionales, universidades nacionales e internacionales, centros especializados en investigación y organismos gubernamentales, para trabajar en proyectos de Telesalud, brindando recomendaciones a las instituciones nacionales.

Este evento se ha realizado desde el 2012 contando con diversas sedes a lo largo de la República Mexicana,

siendo un espacio para fortalecer el desarrollo de programas de Telesalud que favorezcan el acceso efectivo a los servicios de salud.

La liga electrónica donde se encuentra disponible el material para consulta y descarga de la información del evento es: <http://cenetec.mx/congreso-telesalud/semblanzas/>



Figura 1: Sesión Inaugural del Congreso de Telesalud

| participantes de las últimas ediciones del evento | | |
|---------------------------------------------------|-----------------------|-----|
| 2016 | Ciudad de Durango, MX | 633 |
| 2015 | Vallarta Jalisco, MX | 800 |
| 2014 | Nuevo Leon, MX | 828 |

Tabla 1: Los numeros del Congreso regional de las Americas Participantes nas últimas edicões: